



SEGUNDO SIMPOSIO INTERNACIONAL DE
AGUAS TRANSFRONTERIZAS
EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

Nota Conceptual

1, 2 y 3 DE DICIEMBRE, LA PAZ - BOLIVIA

1. ANTECEDENTES

Las cuencas transfronterizas en América Latina y el Caribe, históricamente han promovido el trabajo conjunto entre países, existen al menos un centenar de acuerdos, organismos o mecanismos de cuenca con una institucionalidad propia y bajo interesantes esquemas de gobernanza. Sin embargo, a medida que disminuye la disponibilidad de los recursos hídricos y aumenta la situación de vulnerabilidad debido a la crisis climática provocada por un modelo de desarrollo no sostenible, también aumenta la incertidumbre respecto al balance hídrico y la implicancia que podrá tener en la gestión compartida en cuencas transfronterizas. Esta situación plantea grandes retos a los países que gestionan de forma cooperativa sus recursos hídricos transfronterizos.

Dicha importancia fue también abordada en 2015, por las Naciones Unidas durante la adopción de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y la Agenda 2030, en cuya operatividad se define del indicador 6.5.2., que hace referencia a la “proporción de la superficie de cuencas transfronterizas sujetas a arreglos operacionales para la cooperación en materia de aguas”. Asimismo, se establecen conclusiones y recomendaciones que hacen referencia a la institucionalidad, gobernabilidad, descentralización, sistemas de financiamiento, participación pública, políticas y legislación necesarias para fortalecer la gestión y aprovechamiento de los recursos hídricos.

El primer evento internacional sobre recursos hídricos transfronterizos en la región, organizado en el año 2005 por la República del Perú y replicado en 2018 por el mismo país como I Simposio Internacional sobre Aguas Transfronterizas, permitió avanzar en la construcción de diálogos para generar unidad respecto a la gobernanza de aguas en América Latina y coadyuvar el fortalecimiento de la institucionalidad en la gestión de los recursos hídricos transfronterizos de acuerdo al Derecho Internacional sobre la temática.

El año 2019, Bolivia expresó su voluntad para acoger el II Simposio Internacional, con el objetivo de continuar la discusión y reflexión, en base a los avances concretos en la región LAC respecto a: la gestión compartida de los recursos hídricos en cuencas transfronterizas, el desarrollo de nuevos sistemas de información con énfasis en el intercambio de datos tanto en calidad como en cantidad, la evolución de esquemas de gobernanza más inclusivos y a distintos niveles que permitan catalizar el desarrollo de nuevos acuerdos que fortalezcan la cooperación, la gobernanza y la gestión integrada en cuencas transfronterizas, en el marco de los principios del Derecho Internacional y con la plena responsabilidad de los pueblos de LAC para velar por el equilibrio con la Madre Tierra que tiene al agua como fuente de vida.





El desarrollo de este evento, al igual que el Primer encuentro de organismos de la cuenca del Plata, organizado por Bolivia en el año 2021, apoyará de manera sustancial, a realzar el espíritu y compromiso de generar y establecer condiciones, para que el agua sea considerada como un factor de paz, integración y cooperación histórica entre los pueblos, así como, el desarrollo de un marco para la cooperación e integración que facilite la Gestión Integrada del Agua, a través de mecanismos y acuerdos Bilaterales y Multilaterales que reconozcan las asimetrías existentes entre los países que los suscriben, y que garanticen un uso equitativo y razonable entre las partes, a fin de precautelar su sostenibilidad y el desarrollo integral de los pueblos en armonía con la madre tierra.

Por otra parte, considerando la cercanía de la Conferencia mundial sobre el agua en marzo del 2023, el Simposio permitirá proponer desde la región temas que coadyuven a la reflexión sobre la importancia de la gestión de aguas transfronterizas para alcanzar seguridad hídrica, sostenibilidad, la cooperación entre estados y la reducción de conflictos.

En ese marco, la iniciativa planteada por Bolivia cuenta con el apoyo de varios organismos de cooperación e importantes aliados a nivel regional, que permitirán el desarrollo de tan importante evento.

2. OBJETIVOS

2.1. OBJETIVO GENERAL

Fortalecer el diálogo, la cooperación, el intercambio de experiencias, los aprendizajes y buenas prácticas entre los países de América Latina y El Caribe, sobre la gestión de los recursos hídricos transfronterizos, promoviendo la integración entre los pueblos, la Madre Tierra y los sistemas de vida vinculados al agua.

2.2 OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Compartir buenas prácticas, experiencias, lecciones aprendidas y avances técnicos e institucionales, en el ámbito de la cooperación e integración, para un uso sostenible de los recursos hídricos transfronterizos.
- Profundizar el diálogo e intercambio entre los países sobre la importancia de la gobernanza hídrica compartida, considerando el contexto de la crisis climática.
- Socializar, explorar y promover alianzas para acceder a mecanismos de financiación para la gestión de fondos que permitan la implementación de acciones o inversiones en las cuencas transfronterizas.
- Construir la agenda de acciones conjuntas de los países que considere la gestión de conocimiento, desarrollo de capacidades, diálogo intercultural, revalorización de los saberes locales y el intercambio de información, para fortalecer la gestión conjunta de los recursos hídricos transfronterizos.
- Reforzar los sistemas de información y las prácticas comunes para producir, utilizar y compartir datos.
- Fortalecer los organismos de cuenca existentes en Latinoamérica para promover una gestión cooperativa, racional y sostenible de los recursos hídricos compartidos.





3. PARTICIPANTES

El evento está dirigido a todos los responsables y actores involucrados en el proceso de toma de decisiones y gestores de cooperación en materia de aguas transfronterizas, se priorizará la participación de representantes gubernamentales a nivel interministerial.

Asimismo, se considerará la participación de representantes de organismos de cuenca, tales como comisiones intergubernamentales, organizaciones internacionales y otros programas y proyectos en cuencas transfronterizas.

Finalmente, se contará con la participación de agencias de cooperación, entidades académicas y usuarios del agua.

4. CONTENIDO DEL TALLER

Para promover el análisis, se han identificado cuatro ejes temáticos, en base a los cuales se promoverá el análisis para la identificación de puntos de encuentro y desafíos para la mejora de la coordinación regional en tema de aguas transfronterizas:

EJES TEMÁTICOS	CONTENIDO REFERENCIAL
Gestión cooperativa e integrada de los recursos hídricos transfronterizos	<ul style="list-style-type: none"> - Experiencias de cooperación en organismos de cuenca para la GIRH en distintos ámbitos y usos. - Ciencia y conocimiento hidrológico: importancia de los sistemas de información, la tecnología y la colaboración para la valorización de los datos sobre el agua. - Principios de gestión de cuencas transfronterizas - Buenas prácticas en la gestión conjunta del agua con sistemas de vida y funciones ambientales vinculadas.
Gobernanza Multinivel - Adaptativa	<ul style="list-style-type: none"> - La gobernanza multinivel para garantizar la estabilidad y la sostenibilidad de las cuencas compartidas. - Importancia de la institucionalidad y el fortalecimiento de capacidades en gobernanza. - Experiencias innovadoras de los pueblos: diálogo intercientífico, revalorización de ciencia y conocimientos ancestrales. - Involucramiento de actores a distinto nivel, comunidades indígenas y poblaciones vulnerables en procesos de planificación y toma de decisiones.
Financiamiento y cooperación internacional	<ul style="list-style-type: none"> - Experiencias en el acceso y movilización de financiamiento internacional por los Organismos de Gestión de Cuencas Transfronterizas.





EJES TEMÁTICOS	CONTENIDO REFERENCIAL
	<ul style="list-style-type: none"> - Identificación de soluciones de financiación innovadoras y que permitan generar nuevas inversiones para proyectos transfronterizos y multisectoriales del agua - Buenas prácticas, factores de éxito y lecciones aprendidas en la gestión de financiamiento climático y verde. - Establecimiento de alianzas público-privadas, mecanismos de cooperación para “derisking investments”. - Diseño y generación de carteras de proyectos multisector y “multipaís” (pipeline): retos y oportunidades de estructuración financiera.
<p>Desafíos para la cooperación transfronteriza en contexto de la crisis climático</p>	<ul style="list-style-type: none"> - Cuencas transfronterizas en el contexto de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, el Acuerdo de París y otros marcos internacionales. - Gestión de riesgos, construyendo resiliencia hídrica para los pueblos. - Transferencia tecnológica e innovación - Acuíferos transfronterizos, haciendo visible lo invisible - La calidad del agua, la gran asignatura pendiente y de inestabilidad en cuencas transfronterizas en ALC.

El Simposio contará con un Panel de Alto Nivel en el arranque, un panel por eje temático y 2 mesas de trabajo. Cada panel tendrá entre 3 y 4 expositores. Las mesas de trabajo tendrán por objetivo generar conclusiones de cada eje temático.

Las exposiciones combinarán de manera equilibrada componentes teóricos y casos prácticos. Se prevé la presentación de mecanismos institucionales formales e informales, estudio de casos, entre otros. Los dos primeros días el evento se realizará de manera híbrida: presencial y virtual.

De manera complementaria, durante el tercer día, se dispondrán de espacios de reunión a solicitud de los países u organismos. Así también, de forma optativa, se realizará una visita técnica al Lago Titicaca el día 30 de noviembre para analizar experiencias desarrolladas en el marco de la gestión transfronteriza (Bolivia - Perú).



ESTADO PLURINACIONAL DE
BOLIVIA

MINISTERIO DE
RELACIONES EXTERIORES

MINISTERIO DE
MEDIO AMBIENTE Y AGUA

Con el respaldo de:

